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Пресс-брифинг специального представителя генерального секретаря НАТО по Кавказу и Cредней Азии 
Роберта СИММОНСА на тему: «Сотрудничество Североатлантического альянса со странами Кавказского 
региона и Средней Азии». 
 
ВЕДУЩИЙ: Добрый день уважаемые гости, коллеги. Я 
руководитель пресс-клуба «РИА Новости», начинаем брифинг 
специального представителя генерального секретаря НАТО по 
Кавказу и Средней Азии Роберта Симмонса. Тема сегодняшней 
встречи – сотрудничество Северо-Атлантического альянса со 
странами Кавказского региона и Средней Азии. Мне хотелось бы 
представить слово нашему уважаемому гостю. Пожалуйста, мистер 
Симмонс, вам слово.  
 
РОБЕРТ СИММОНС, специальный представитель 
генерального секретаря НАТО по Кавказу и Средней Азии 
(перевод): Доброе утро! Я рад снова приехать в Москву. Я не 
только спецпредставитель генерального секретаря НАТО по 
Кавказу и Средней Азии, но я также помощник генерального 
секретаря по вопросам отношений с Россией. И, учитывая эти два 
моих поста, я занимаюсь важным делом – поддержанием контактов 
с нашими российскими партнерами и информированию их о нашей 
деятельности на Кавказе и в Центральной Азии. Это важная задача, 
поскольку наше сотрудничество с этими странами ни в коей мере 
не направлено на конкуренцию с долгосрочными и традиционными 
связями, которые эти страны имеют с Россией, и важно, чтобы обе 
линии этих отношений продолжались. Теперь я рад ответить на 
ваши вопросы.  
 
ВЕДУЩИЙ: Спасибо, господин Симмонс. Пожалуйста, коллеги, 
приступаем к сессии вопросов и ответов. По традиции первый 
вопрос «РИА Новости».  
 
«РИА НОВОСТИ», Ирина Чумакова: Организация Договора о 
коллективной безопасности (ОДКБ) неоднократно отправляла в 
НАТО свои предложения о сотрудничестве, однако ответа на них 
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не поступало. Намерены ли вы вообще взаимодействовать с ОДКБ? 
Спасибо.  
 
СИММОНС (перевод): Недавно на заседании Евроатлантического 
комитета по партнерству, а также Совета Россия-НАТО министр 
иностранных дел Сергей Лавров разъяснил основные направления 
деятельности этой организации, и на этом заседании 
присутствовали министры стран НАТО. На мой взгляд, министры 
позитивно отреагировали на это сообщение, однако пришли к 
выводу, что на данном этапе говорить о более глубоком 
сотрудничестве с этой организацией, пока ее деятельность не 
приобрела более оформленный характер, еще рано.  
 
ТЕЛЕРАДИОКОМПАНИЯ «ИНТЕРАЗЕРБАЙДЖАН», Москва, 
Роман Агай: Господин Симмонс, готова ли НАТО разместить свои 
миротворческие войска в зоне армяно-азербайджанского 
конфликта, если последует просьба со стороны Армении и 
Азербайджана как непосредственных сторон в этом конфликте. И 
второй вопрос. Что вы можете сказать о перспективе 
сотрудничества НАТО и ГУАМ. Спасибо.  
 
СИММОНС (перевод): По первому вопросу. НАТО активно следит 
за армяно-азербайджанскими переговорами в рамках Минской 
группы по разрешению Нагорно-Карабахского конфликта. Я 
регулярно обсуждаю ход этих переговоров с президентами обеих 
стран – Азербайджана и Армении. Однако мы не являемся 
активными участниками переговорного процесса и следим за ним, 
так сказать, со стороны, но нас вдохновляет перспектива прогресса 
на этих переговорах в будущем году. Решить вопрос о том, какие 
миротворчески силы могут быть введены в зону конфликта, 
должны быть сами стороны, сами участники этого конфликта. Мы 
внимательно следим за дискуссиями по этому вопросу, однако 
решения должны принимать непосредственные участники.  

Что же касается ГУАМ, то у нас налажены активные хорошие 
отношения со всеми ее странами и участницами, но каких-либо 
отношений с организацией как таковой у НАТО нет.  

 
КАЗАХСТАНСКОЕ ИНФОРМАЦИОННОЕ АГЕНТСТВО: 
Господин Симмонс, как вы прокомментируете отношение между 



НАТО и Казахстаном, каковы их перспективы? И второй вопрос. 
Ваши оценки прошедшим выборам в Казахстане. Были ли 
наблюдатели от НАТО на выборах и их мнение.  
 
СИММОНС (перевод): Что касается первого вопроса, то у нас 
очень хорошие отношения с Казахстаном. Сегодня вместе со мной 
присутствует наш офицер связи Тугай Тунше, который постоянно 
находится в Астане и поддерживает регулярные контакты с 
руководством Казахстана. В начале будущего года мы подпишем с 
Казахстаном двусторонний план действий в рамках 
индивидуального партнерства, предусматривающий широкий 
спектр различных действий по сотрудничеству между НАТО и 
Казахстаном. Такие планы мы подписываем со многими странами и 
теперь подпишем и с Казахстаном. Подобные планы зависимости 
от стран, которые в них участвуют, предусматривают разные виды 
деятельности. Что касается Казахстана, то здесь особый упор 
делается на военные реформы, повышение боеготовности 
казахских вооруженных сил и, в частности, казахского батальона в 
рамках сил НАТО. По этому направлению уже достигнут большой 
прогресс, и мы надеемся, что в дальнейшем он будет развиваться 
еще активнее.  
 Что касается второго вопроса, то НАТО непосредственно не 
занимается наблюдением за выборами, хотя такие функции 
исполняет Парламентская Ассамблея стран НАТО.  
 Что касается выборов в Казахстане, то мы считаем, что, с 
точки зрения проведения честных и свободных выборов, был 
достигнут определенный прогресс, но имеются и некоторые 
затруднения, и мы надеемся, что власти устранят затруднения в тех 
областях, где они возникли.  
 
АРМЯНСКАЯ ТЕЛЕКОМПАНИЯ «ШАНТ», Ваги Аганесян: Вы 
заметили, что, возможно, в 2006 году будет прорыв в армяно-
азербайджанском конфликте вокруг Нагорного Карабаха. Какие 
есть предпосылки для того, чтобы считать, что в 2006 году этот 
конфликт будет решен, тем более, что об этом очень часто говорят 
в последнее время. И второй вопрос. Те или иные страны 
постсоветского пространства очень часто заявляют, что они 
намерены расширить свое сотрудничество с НАТО. А сама 



организация НАТО какие из этих стран считает своим 
потенциальным союзником. Спасибо.  
 
СИММОНС (перевод): Что касается нагорно-карабахского 
урегулирования, то причины для оптимизма, во-первых, связаны с 
тем, что министры иностранных дел и президенты двух стран 
регулярно встречаются. В частности, в начале будущего года 
предстоит очередная встреча президентов Армении и 
Азербайджана. И теперь, когда референдум в Армении и 
парламентские выборы в Азербайджане прошли, есть надежда, что 
в будущем году будет заключено соглашение об урегулировании.  
 Что касается партнерства, то НАТО поддерживает хорошие 
отношения со всеми странами-партнерами. Особенно важным 
аспектом является сотрудничество в рамках индивидуальных 
планов действий в рамках партнерства, которое у нас подписана 
уже с целым рядом стран: Арменией, Азербайджаном, Грузией, 
Казахстаном, Молдовой.  
 Индивидуальные планы партнерства, это не шаг к вступлению 
в НАТО, это система определения параметров сотрудничества. В 
настоящее время кандидатами на вступление в НАТО являются 4 
страны: три Балканские – Албания, Македония и Хорватия, и, к 
тому же, переговорный процесс по этому поводу 
интенсифицировала Украина.  
 
ГАЗЕТА «ТРИБУНА», Рашид Габдуллин: Господин Симмонс, на 
ваш взгляд, какие вы могли бы назвать наиболее перспективные 
направления сотрудничества между блоком НАТО и странами 
СНГ, которые входят в Договор о коллективной безопасности. А 
также, может быть, упомянуть и те вопросы, по которым до 
настоящего момента обеим сторонам до сих пор не удалось найти 
точки взаимосоприкосновения. Спасибо.  
 
СИММОНС (перевод): В Договор коллективной безопасности 
входят различные страны. С двумя из них, Арменией и 
Азербайджаном… 
 
СИМОНС: Казахстан.  
 



СИММОНС (перевод): Казахстаном, да, налажено особенно тесное 
сотрудничество в рамках индивидуальных планов. Но мы 
стараемся развивать сотрудничество на индивидуальной основе со 
всеми странами-участницами, в том числе и с Россией. Итак, у нас 
хорошие отношения со странами-участницами Договора о 
коллективной безопасности на двусторонней основе и, как нам 
объяснил министр Лавров, эта организация намерена обратиться к 
общим для нас угрозам, но пока НАТО не приняла решения 
относительно того, как лучше налаживать сотрудничество – в 
рамках организации в целом или на индивидуальной основе. И пока 
такое сотрудничество происходит на двусторонней основе со 
странами-членами организации.  
 
ГАЗЕТА «ИЗВЕСТИЯ»: Вы говорили об общих угрозах. Скажите 
пожалуйста, многие страны бывшего Советского Союза на том 
пространстве, которым вы занимаетесь, идут на ужесточение 
политических прав и свобод, учитывая исламскую угрозу и говоря 
о том, что исламское подполье действует там довольно активно. 
Обсуждали ли вы вот эти вот проблемы с вашими коллегами в этих 
странах? И в каких странах эти исламские силы, если они есть, 
наиболее могут угрожать интересам, в частности, и НАТО тоже? 
Спасибо.  
 
СИММОНС (перевод): Во-первых, хочу отметить, что НАТО, это 
ценностно-ориентированная организация. И, на наш взгляд, 
реакция на террористические угрозы должна сочетаться с 
соблюдением и уважением таких ценностей как верховенство 
закона и права человека. При этом мы осознаем, что такая угроза 
существует. И ряд стран-членов НАТО: Испания, Великобритания, 
США – подверглись терактам со стороны групп, исповедующих 
исламскую идеологию. Подчеркиваю: не со стороны 
представителей ислама, а групп с исламской идеологией.  
 Мы также понимаем, что такая угроза существует и для стран, 
с которыми у нас имеются партнерские отношения, и НАТО 
активно реагирует на террористическую угрозу не только со 
стороны исламистов, но и по всем направлениям. У нас имеется 
программа сотрудничества в борьбе с терроризмом с Россией на 
индивидуальной основе в рамках Совета Россия-НАТО, а также 
планы действий по борьбе с терроризмом с другими странами, с 



рядом стран. В рамках этих планов мы обмениваемся 
разведывательной информацией, делимся нашими ресурсами и 
обсуждаем пути разрешения тех или иных кризисов.  
 
ВЕДУЩИЙ: И завершающий вопрос. Агентство «Росбалт», 
пожалуйста.  
 
ИА «РОСБАЛТ»: Каковы перспективы Грузии по вступлению в 
НАТО, и каковы позиции НАТО по урегулированию грузино-
осетинского и грузино-абхазского конфликта.  
 
СИММОНС (перевод): Грузия выразила желание вступить как в 
НАТО, так и в Европейский Союз. Однако, пока она не находится 
даже на первом этапе пути к вступлению. Мы недвусмысленно 
заявили, что оценим параметры выполнения Грузией положения 
индивидуального плана действий в рамках партнерства, и на основе 
этой оценки мы сможем сделать вывод о том, когда Грузия сможет 
вступить на так называемый путь к членству в НАТО. Мы уважаем 
территориальную целостность Грузии и подчеркиваем важность 
того, чтобы конфликты с Абхазией и Южной Осетией были 
урегулированы мирным путем. И в этом смысле мы приветствуем 
последние предложения президента Грузии, где подчеркивалась 
необходимость мирного разрешения эти конфликтов.  
 
ВЕДУЩИЙ: Коллеги, позвольте поблагодарить нашего гостя, 
который, несмотря на свою занятость и плотный график 
пребывания в Москве нашел возможность провести встречу с вами. 
На этом пресс-брифинг завершен, спасибо всем.  
 
СИММОНС (перевод): Спасибо.  
  
 


